

#### Título

## AUMENTO DE LA SEGURIDAD EN QUIRÓFANO RELACIONADA CON FÁRMACOS

#### Clasificación

15- Gestión de riesgos. Seguridad de pacientes

**Palabras clave:** riesgos, incidentes

#### Autores

JOAQUIN GONZALEZ REVALDERIA; FERNANDEZ LOBATO ROSA; FREIRE MAGARIÑOS MANUEL; M. ISABEL CARRIÓN BOLAÑOS

### INTRODUCCION

Los incidentes relacionados con el uso de fármacos son las más frecuentes tanto en nuestro hospital (40%) como a nivel nacional según el estudio ENEAS. De hecho, la mayoría de los ACRs realizados en el hospital están relacionados con fármacos (80%).

### MATERIAL Y METODOS

Debido a la trascendencia de los incidentes relacionados con medicamentos en Quirófano en la Unidad Funcional de riesgos del hospital se analizaron, mediante diversos Análisis de Causa Raíz, sus causas y se tomaron diversas acciones para tratar de disminuir su incidencia: - reetiquetar tres especialidades farmacéuticas que eran fácilmente confundibles y que una de ellas era potencialmente peligrosa para el paciente, con dos barreras para evitar que salgan del S<sup>o</sup> de Farmacia sin reetiquetar y otra del S<sup>o</sup> de Anestesia, - unificar las presentaciones de cada fármaco empleados en Quirófano, eliminando las de menor uso - leer en voz alta el nombre del fármaco solicitado (y la preparación realizada, en su caso) - devolución a Farmacia, desde Quirófano, de cualquier solución cuyo contenido no sea claro o haya sido solicitada - mantener hasta el momento de uso todas las etiquetas y envases de los fármacos con que son remitidos desde Farmacia - disponer de una estantería diferenciada en cuanto a color y localización para fármacos vasoactivos, soluciones iónicas, ... - realizar reuniones con todas las personas del Quirófano para dar a conocer estas acciones y la importancia de los efectos adversos relacionados con los fármacos en Quirófano. Resultados.- Las acciones se llevan a cabo durante los meses de abril a julio de 2009 con participación activa de los responsables de los Servicios de Farmacia y Anestesia. Se observa una elevada implicación con las nuevas normas por parte de facultativos, enfermeras y auxiliares. Desde entonces no se ha observado ningún nuevo efecto adverso relacionado con el empleo de fármacos en Quirófano.

### CONCLUSIONES

Los errores con la administración de fármacos son potencialmente graves en todos los casos y fuente de alargamiento de estancias y de requerimientos de pruebas complementarias. Por ello, es necesario actuar de forma coordinada sobre sus causas, minimizando su probabilidad de ocurrencia. De esta forma operemos mantener la asistencia de elevada calidad técnica en todos los pasos y evitar que esta quede minimizada por errores que se puede subsanar con sencillas acciones y adecuada toma de conciencia por parte de los profesionales.